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料的，企业网市场蓬勃发展，华为3COM也迅速壮大。但在

港湾的高速成长期，它从未真正投入精力于企业网，等

到2005年公司试图朝企业网转型，它又几度犹豫不决：总有

地方办事处承诺，如果在运营商设备市场再坚持一下，就有

可能得到大单。这种一厢情愿的期望让港湾从未彻底转型。 

看上去，走国际路线是个更顺畅的变化。港湾内甚至出现过

这样一种声音：华为之所以能与港湾大打价格战，端赖于其

国际市场的利润，如果港湾能在国际市场占据一席之地，则

可能掐断华为的生死线。 但这是一个错误时间下的错误选择

。早在2002年，港湾内部就有人建言与华为和中兴同步发力

，进军海外市场。据说当时李一男同意了这一建议，但迟迟

未见行动。但当2005年港湾重提国际战略时，它再度低估了

华为的斗志。 一名员工曾如此回忆惊心动魄的海外抢单过程

：一次港湾与华为在印尼竞标，需要将设备在不到20小时时

间里从南京发送到印尼。 接到命令后，港湾的员工跑到南京

的工厂，盯着工人把最后一颗螺丝拧上，即刻装货发车赶赴

上海机场。不巧的是，当天南京到上海的高速公路封路，只

能走辅路。这让其错过了原定的航班。危急之下，港湾在机

场协调了另外一家飞机，先将货品转至深圳。 到了深圳，已

经错过了验关进入香港的时间，但港湾的员工硬是把海关的

人从家里拉出来，请到仓库去验货。等到通过海关运抵香港

机场，已是凌晨4点。由于机场无法提供仓库，港湾的员工蹲



在汽车里等到第二天早上，终于把货物准时装上前往印尼的

飞机。与此同时，华为也在发货，港湾特意买通了负责调货

的工作人员，把华为的空运改成了海运。 火线竞争让港湾在

局部战役上取得了胜利。2005年，港湾在巴基斯坦、日本、

泰国、法国、尼泊尔等市场均取得成绩，当年获得了4000万

美元的收入，相当于公司1.25亿美元总收入的1/3。 海外市场

的成绩的正面效果是，回款比国内更快，这帮助其在2005年

历史上首度实现了正现金流1000万美元，全年打平。虽然公

司的整体盈利情况仍不乐观，但港湾的管理状况是在转好

：2002年时，不算成本，其管理、销售费用是销售收入

的150%，2003年这一比例下降到90%，2004年为70%，到2005

年更是下降到30%。这说明港湾的品牌已经逐渐为市场接受

，公司一直在良性成长。 这的确让华为感受到压力，也让其

加大反扑力度。一个细节是：2005年底，港湾设在深圳专攻

日本市场的研究中心的5名高级管理者在一夜之间全部转投华

为。 第二次狙击 海外市场的成绩，并不能掩盖港湾在2005年

的颓势：当年它在国内市场的增长是负数。 第一次上市未成

，让很多港湾员工产生了巨大的心理反弹：他们之所以投身

这家初创公司，很重要的一个目的便是借助公司上市实现个

人价值，但当这个梦想看似不再现实，怨声四起就不可避免

。 “有人一年都不干活，有人趁公司不愿闹出事端，就在内

部进行敲诈，要求涨工资。”在一位港湾高层看来，港湾在

国内市场的全面滑坡，并非只因为华为的竞争。到年底，公

司年初定下的国内业绩目标没有实现一半，预算却全部花光

，员工还在抱怨没有奖金。 虽然这次港湾吸取了去年的教训

，在财务审计方面不遗余力，华平也请去富有国际资本经验



的CFO周凡前去统筹。但这只解决了基础问题。 甚至以坚韧

著称的李一男，此时都已不能保持冷静。在新的会计队伍进

驻前，他执意开除以前的会计们，以发泄上市未成的不满。

虽然港湾高层们都认为这将给公司带来其他破坏，但李强调

：“我就是看不惯！”据说这些被解雇的会计很快加盟了华

为。不久后，SEC就收到了关于港湾财务问题的举报信。而

当港湾刚把财务问题解决妥当，关于其侵犯华为知识产权的

律师函又不约而至仅为此重新整理相关法律说明，就将消耗

数量巨大的费用和时间。而且所有人都不知道未来还会有什

么到当年10月，港湾已经放弃了上市努力。当是时，本刊曾

以《港湾之劫》为名报道其困境，并因此收到了对方的律师

函。 上市梦想无法实现，西门子收购港湾资产成为了港湾唯

一的机会。早在2004年，西门子就曾试图与港湾结缘，收购

港湾光通信业务。由于产品关联性，在收购港湾的光通信业

务后，未来西门子整体收购港湾也非没有可能。但对上市信

心满满的港湾高层们拒绝了这一橄榄枝。 这次谈判顺利得多

至少是在表面上。负责谈判的冷雪松和瑞士信贷第一波士顿

一直小心翼翼避免着一个话题：华为。 知情者称，经历过连

续两次华为的狙击，港湾完全可以预见到这一次华为也会有

所干预，这应是与西门子谈判的第一天就该涉及的内容。但

显然太担心这一不谐之音影响出售，港湾未敢提及华为。 交

易预期在2006年2月完成，2005年底，港湾已把国内所有的银

行债务清零。设想一下，退出电信设备市场后，港湾可以在

李一男的带领下，迅速转型为企业网服务商。多达4亿人民币

的应收账款则可以让这一转型进行的相对从容，此后港湾也

摆脱了与华为同场较量的“原罪”。 显然华为并不愿意就此



让更为强大的西门子成为自己的对手，它开始从各个层面给

西门子施压：西门子通讯集团的CEO求见任正非非但3个月不

得而见，对需要后续资金的华为-西门子合资公司鼎桥，华为

也采取不作为。而在今年初，华为还由董事长孙亚芳牵头，

率33名副总，前往西门子总部与其董事会交涉，目的正是阻

挠这一交易。虽然其间港湾也努力转圜，但相比华为，它“

手里没有牌”。 本就逐渐丧失交易动力的西门子还发现另一

件不快之事：根据双方协议，港湾要向西门子提供300名研发

人员。但名单显示，它所得到的第一批150名研发人员几乎全

都是刚刚进入港湾工作3个月左右的新人。 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


